



# La Jornada

SÁBADO 8 DE FEBRERO DE 2025  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4  
NÚMERO 1334 // Precio 10 pesos

Estado de México



## Delfina Gómez reduce homicidios 30 % en enero

- Desde 2017 no se registraba un inicio de año con niveles tan bajos
- Es el cuarto mes consecutivo en el que se registra un descenso

REDACCIÓN / P. 2

## Se expande el ambulante en tras operativos

- Comerciantes de Toluca se asientan en otras delegaciones
- Incluso se ubican en Paseo Colón, junto a la Casa de Gobierno

SERGIO MACEDO / P. 3

De Interés General

## Sheinbaum a EU: "Que empiecen por su país"

- Responde ante amenazas de intervenir en el tema de los cárteles
- Llama a poner atención en los grupos que trafican armas a México

REDACCIÓN / P. 2



## Ante incumplimiento de las autoridades mexiquenses

# Vecinos repudiarán cambio de nombre en la "Mañanera"

- Realizan bloqueo en la México-Querétaro por 5 horas, los ignoran
- Marchan a oficinas del gobierno estatal, pero no los reciben
- Presentan denuncia conjunta contra alcaldesa actual y la anterior
- Afirman que están decididos a ser escuchados por Claudia Sheinbaum

ALEJANDRA REYES / P. 5

## Invisibles a la vista de todos



▲ Las calles de la capital mexiquense dejan ver una problemática que se oculta a plena vista; sin registro que los haga visibles a los ojos del gobierno o dignos de apoyo, los indigentes sobreviven bajo los puentes, en los parques o a pleno paso de peatones que prefieren desviar

la mirada que darse cuenta de una realidad que incomoda, pero se tolera. Personas que mantienen la esperanza de que algún día la sociedad que les arrebató sus opciones les brinde la posibilidad de una vida mejor. Fotorreportaje Emilio Varela / P. 6

**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Vélver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz Cardona Sandoval

**Subdirector Editorial**  
Mauricio Antonio Bautista García

**Director Editorial**  
J. Israel Martínez Macedo

**Coordinadora General**  
Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**  
comercial@estadodemexico.jornada.com.mx  
Tel: 55 8951 0832  
722 914 9660

**Publicación diaria,**  
**8 de febrero 2025**

**Domicilio de la publicación**  
José María González Arratía  
No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido**, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

**HUBO 27 VÍCTIMAS MENOS QUE EN 2017**

# Logra gobierno de Delfina Gómez reducir 30% cifra de homicidios dolosos

Con la mandataria del Edomex se ha logrado superar el número más bajo registrado hasta ahora en este delito que se presentó desde enero de hace ocho años



◀ Durante la sesión 346 de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, la gobernadora Delfina Gómez dio a conocer la disminución histórica en el delito de homicidio doloso Foto Especial

**REDACCIÓN**

El Gobierno del Estado de México encabezado por Delfina Gómez Álvarez, cerró enero de este año como el mes más seguro desde 2017; en el cual se registraron 182 víctimas de homicidio doloso, mientras que en este 2025 se reportaron 155.

También es el cuarto mes consecutivo con una disminución histó-

rica de homicidios dolosos y refleja una baja de 30% en este delito en un comparativo del primero al 31 de enero de este año en relación al mismo periodo de 2024.

“En la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz recibimos buenas noticias. El trabajo en equipo permitió una reducción del 30% en homicidios, durante enero de 2025, la cifra más baja desde 2017. Con #ElPoderDeServir los tres órdenes de

gobierno trabajamos para transformar nuestro estado,” compartió la gobernadora Delfina Gómez Álvarez en sus redes sociales.

En la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) se dieron a conocer estos datos, como parte del ejercicio diario de seguimiento a la estrategia de seguridad, implementada por la mandataria del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez.

A la sesión número 346 asistieron Horacio Duarte Olivares, secretario General de Gobierno del Estado de México; Cristóbal Castañeda Camarillo, secretario de Seguridad; José Luis Cervantes Martínez, fiscal General de Justicia del Estado de México, además de representantes de las Secretarías de Defensa, Marina y de la Guardia Nacional así como del Centro Nacional de Inteligencia en la entidad.



**REDACCIÓN**

La presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo, pidió al gobierno de los Estados Unidos empezar por su país, después de que la oficina del Fiscal General estadounidense anunció una serie de medidas para lograr la total eliminación de cárteles y organizaciones criminales transnacionales.

La mandataria cuestionó el endurecimiento de medidas del país del norte para eliminar a los cárteles de la droga, entre ellos los mexicanos, y señaló que si el gobierno de Donald Trump quiere combatirlos debe empezar por las organizaciones criminales que operan en su país y que no sólo trafican la droga que llega, sino también contrabandean armas a México.

“Empiecen por su país, nosotros

## “Que empiecen por su país”, responde Sheinbaum a EU

claro que vamos a coordinarnos, a colaborar, pero como lo dije el 5 de febrero, nunca subordinación ni injerencismo”, sostuvo la titular del Poxer Ejecutivo

“Ellos tienen mucho que hacer en Estados Unidos ¿Cómo es que llega el fentanilo o cualquier otra droga? No está bien que pase ilegalmente y nosotros hacemos nuestro trabajo en nuestro país, pero ¿cómo es que llega?, ¿qué pasa después de la frontera?, ¿quién opera la distribución de la droga?, ¿quién vende la droga en ciudades de Estados Unidos?, ¿dónde va el dinero de la venta de esa droga en Estados Unidos? ¿Cómo es que hay armas en México del uso exclusivo del ejército de Estados Unidos?, ¿quién las vendió?, ¿cómo es que llegaron a nuestro país?”, cuestionó la presidenta durante su conferencia la mañana de este viernes.

**Felicita a Morelos por destitución de Fiscal**

Sheinbaum felicitó al Congreso de Morelos por destituir al fiscal, Uriel Carmona, al considerar que cometió atropellos a la justicia y que durante su gestión quiso hacer pasar feminicidios como suicidios.

Recordó que cuando fue jefa de Gobierno de la Ciudad de México se investigó el caso de Ariadna, joven que fue localizada sin vida el 31 de octubre de 2022, en la carretera La Pera-Cuautla de Morelos.

Recordó que en ese momento, cuando era fiscal Uriel Carmona, aseguró que la muerte de Ariadna se provocó por intoxicación ética. La fiscalía de la Ciudad de México, a cargo de la ahora consejera jurídica de Presidencia, Ernestina Godoy, realizó una nueva necropsia, en donde se identificó que la

joven tenía huellas de violencia, que determinaron que fue víctima de feminicidio.

La remoción del funcionario se concretó en sesión ordinaria del jueves a petición de la titular del Poder Ejecutivo, la morenista Margarita González, a través de un documento enviado a la presidenta de la Mesa Directiva de la 16 Legislatura, Jazmín Solano.

Cinco minutos antes de las 18 horas Solano López declaró la separación definitiva de Uriel Carmona y después los diputados declararon un receso de una hora, ya que en la misma sesión se pidió modificar el orden del día porque la gobernadora envió una terna para designar al nuevo titular de la FGE, compuesta por Leonel Díaz Rogel, Édgar Maldonado Ceballos y Fernando Blumenkron Escobar.

## Exigen en Naucalpan resultado de estudios geológicos

ALEJANDRA REYES

Habitantes de Praderas de San Mateo, Naucalpan, piden a las autoridades estatales y municipales les informe sobre los resultados de los estudios de los geólogos e investigadores de la UNAM, sobre los microsismos que se registraron el año pasado.

Paz Ochoa, presidente de colonos de Praderas de San Mateo, destacó que solicitaron una reunión con el nuevo director de gobierno estatal de la zona, Juan Carlos Fajardo, para que les diga que ha pasado con esos estudios.

Dijo que son más de 14 mil habitantes de Praderas de San Mateo los que viven en incertidumbre y lo que consideran preocupante es que se pretenden construir más departamentos para vivienda en esa zona, alrededor de dos mil.

Detalló que ha solicitado audiencia en dos ocasiones, sin respuesta y comentó que anteriormente los investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) monitoreaban la zona, trabajo que ha disminuido desde que ya no escuchan los sonidos que los alertaban de posibles microsismos.

Apuntó que los resultados de las investigaciones deben ser expuestos a los habitantes sobre todo porque algunos especialistas mencionaron que había una falla tectónica, entre Madin y Praderas de San Mateo.

Comentó que los habitantes de Praderas de San Mateo quieren vivir tranquilos y eso solo se puede garantizar conociendo los resultados de esos estudios.



DESBORDA LA VENTA INFORMAL A LA CAPITAL

# Comercio ambulante invade delegaciones toluqueñas

Ante los operativos para mover a los comerciantes ilegales de la zona de la Terminal-Mercado Juárez, los vendedores han optado por otras delegaciones e incluso por Paseo Colón donde se encuentra la Casa de Gobierno de la entidad



SERGIO MACEDO

Ante la prohibición de actividades comerciales ambulantes en la zona de la Terminal de autobuses, el Mercado Juárez y el centro de la capital mexiquense, cientos de vendedores han comenzado a invadir vialidades y espacios públicos de otras delegaciones

◀ La policía municipal monitorea que la zona de la explanada del Mercado Juárez esté libre de ambulantes, en tanto, los vendedores se han instalado en otras delegaciones y sitios de la capital. Foto Emilio Varela

municipales, generando problemas de inseguridad y movilidad, además del descontento general del comercio establecido.

Lo anterior lo señaló Luis Felipe García Chávez, regidor de Toluca, quien aseguró que, derivado de los operativos para evitar que se ejerza el comercio ambulante en varias zonas del municipio, las vías de delegaciones como Capultitlán, San Mateo Otzacatipan, incluso Paseo Colón han sido invadidas por decenas de vendedores informales.

En sesión de Cabildo, el regidor detalló que comerciantes establecidos, así como habitantes de las delegaciones mencionadas le han manifestado su preocupación por el desbordamiento del ambulan-

taje en esas zonas de la ciudad, lo que ya ha generado problemas de inseguridad e invasión de vías públicas que ponen en riesgo a la población.

Explicó que en Capultitlán el problema se incrementa los días martes y domingos, pues al tianquis llegan decenas de ambulantes, que se instalan sin ninguna regulación, situación que afecta a los comerciantes establecidos, además de generar diversas molestias a los vecinos.

En el caso de San Mateo Otzacatipan detalló que los días jueves y fines de semana los comerciantes informales invaden hasta las canchas deportivas, impidiendo que los jóvenes y las familias disfruten del espacio público.

Reconoció que esta situación no solo se trata de un desafío económico para la autoridad municipal, sino también es un tema de seguridad, ya que la incidencia delictiva en esas zonas se ha incrementado, aunado a la ocupación desordenada del espacio público, así como la invasión de vialidades que impide la movilidad de los ciudadanos poniendo en riesgo su seguridad.

García Chávez reconoció la urgencia de poner en marcha medidas que regularicen la actividad comercial en esas zonas, pues la seguridad y la movilidad de sus habitantes es importante.

## Solo 50 municipios de Edomex actualizaron su Atlas de Riesgo

BRIAN PRADO

De los 125 municipios del Estado de México, sólo 50 han entregado su actualización correspondiente al Atlas de Riesgos, informó Adrián Hernández Romero coordinador General de Protección Civil y Gestión Integral del Riesgo de la entidad quien detalló que la ley no prevé sanciones para el incumplimiento en la materia. El funcionario señaló que el Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred) es el organismo encargado de evaluar y aprobar estos documentos, mismo que se entregó por parte de la entidad a inicios de este año con el aporte de 50 municipios.

“El año pasado, si no me equivoco, solo cumplieron 50 municipios, en los primeros días del año mandamos la actualización a valoración del Cenapred, que es el área que califica los Atlas de Riesgo Estatales, el nuestro ya fue entregado, nada más estamos esperando la aprobación”, declaró.

Según Cenapred, los Atlas de Riesgo sirven como base de conocimiento del territorio y de los peligros que pueden afectar a la población y la infraestructura.

También permiten planificar el desarrollo urbano para contar con una infraestructura más segura y tomar decisiones informadas en materia de prevención de desastres.

Explicó que en el marco legal establece que los Atlas de Riesgo deben actualizarse anualmente, pero no especifica un plazo fijo y señaló que, si bien no existen sanciones por el incumplimiento, los municipios que actualizan su información pueden acceder a ciertos programas como incentivo.

Hernández Romero señaló que, a pesar de que la actualización es anual, dentro de estos mismos lineamientos, los municipios tienen todo el año para actualizar y entregar sus Atlas de Riesgo sin plazo fijo.

“Estamos pidiendo su certificación y los Atlas de Riesgo bien hechos y elaborados, no nada más como un tema de cumplir”, apuntó.

Comentó que se está haciendo el llamado constante a la actualización; sin embargo, uno de los factores que influye en el incumplimiento de esta obligación es la disponibilidad de recursos en las administraciones municipales y reconoció que la ley en la materia es ambigua.

## Respaldan legisladores sanciones al uso de cañones antigranizo

GERARDO GARCÍA

Los diputados locales respaldaron las tres iniciativas sobre la interrupción del ciclo hidrológico en la entidad que buscan multar y castigar el uso de tecnologías como los cañones antigranizo, al advertir que ha incidido en agravar la sequía en el estado.

En sesión de las comisiones unidas de Protección Ambiental, Cambio Climático y Recursos Hidráulicos, retomaron las iniciativas que envió la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, el grupo parlamentario del Verde Ecologista y del Revolucionario Institucional.

Las mismas plantean adicionar un párrafo al Código para la Biodiversidad estatal y una sanción de mil 255 veces el valor diario de la Unidad de Medida y Actualización (UMA) a quien no cuente con autorización de las autoridades competentes y use cañones.

El legislador Gerardo Pliego Santana, recordó que en 2024 las presas del Sistema Cutzamala y de la zona norte enfrentaron un déficit de agua, por lo que consideraron importante la iniciativa del Ejecutivo para evitar que se altere o modifique el ciclo hidrológico atmosférico natural.

La diputada Jennifer Nathalie González, resaltó que se tienen que

proteger la biodiversidad, el medio ambiente y los recursos naturales, por lo que la iniciativa impacta en proteger los ciclos hidrológicos y que estos sean naturales.

Mientras que la legisladora Itzel Daniela Ballesteros Lule recordó que no hay una disposición que regule el uso de estas herramientas tecnológicas y la iniciativa es un paso necesario para garantizar que cualquier intervención en el clima se haga bajo supervisión de las autoridades y basados en estudios técnicos.

Leticia Mejía García, diputada del PRI señaló que la propuesta de la gobernadora es la que contiene las multas más altas de todas las que se analizan.

El coordinador jurídico de la Secretaría de Medio Ambiente, Felipe Hernández, expuso que se consideró una de las multas más altas para desincentivar la práctica sin necesidad de criminalización, pues sólo es para quienes no cuentan con autorizaciones por las autoridades competentes.

Quienes soliciten una autorización para el uso de cañones antigranizo, deberán dirigirse a Conagua, quien, junto con la opinión técnica de autoridades estatales, resolverán si dan o no la autorización.

La iniciativa establece la prohibición de los sistemas antigranizo u otro mecanismo que inhiba el ciclo



*Los diputados se mostraron a favor de la medida, pero pidieron opiniones de expertos*

natural de la lluvia.

Los diputados Morena y Verde Ecologista no estuvieron de acuerdo en prohibir de tajo los cañones antigranizo o herramientas similares, pues dijeron que necesitarán estudios científicos, de especialistas para sustentarlo.

El grupo parlamentario del Verde Ecologista propone regular la interrupción del ciclo hidrológico, castigar a quien afecte el ciclo hidrológico y a quien lo afecte y sugirió invitar a expertos en el tema, especialistas para conocer la opinión de ellos ante las iniciativas que se analizan.

## Capturan al estilista de la *pareja siniestra*

REDACCIÓN

Agentes de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) detuvieron a Edgar "N" de 37 años, quien se desempeñaba como servidor público en el Ayuntamiento de Santo Tomás y el pasado 17 de diciembre fue parte de un grupo de personas que con violencia, ayudaron a Pedro Luis "N" alias *Wicho* a fugarse.

La dependencia llevó a cabo la investigación pertinente lo que logró establecer en grado de probabilidad la intervención de Edgar "N", por ello el representante social solicitó a la Autoridad Judicial librar orden de aprehensión en su contra.

En las acciones operativas se

ubicó al detenido en el municipio de San Antonio La Isla, quien fue ingresado al interior del Centro Penitenciario y de Reinserción Social, a disposición del Órgano Jurisdiccional, la información obtenida por la dependencia señala que el arrestado fungió en la administración 2021-2024, como servidor público del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) y era una persona cercana a María del Rosario "N", exalcaldesa del municipio y esposa de Pedro Luis "N", ya que le realizaba trabajos de estilismo.

A Edgar "N" se le impuso medida cautelar de prisión preventiva justificada y se determinó el próximo 9 de febrero para continuar con audiencia inicial.

## QUEDÓ LLANTAS PARA ARRIBA



▲ Un auto de color gris volcó en la avenida José López Portillo, sobre el carril confinado del Mexibús en dirección hacia Tlalnepantla. Según informes, el conductor circulaba a exceso de velocidad, lo que provocó que perdiera el control del vehículo y terminara volcado con las llantas hacia arriba, se reportó que el conductor sufrió algunos golpes contusos y raspones. Fotos Alejandra Reyes

PIDE REGIDOR QUE NO SE LES EXPONGA

## Atizapán tiene 350 policías cercanos a la tercera edad

La fuerza de seguridad en la demarcación envejece; un cuarto del total de la corporación sobrepasa los 50 años, lo que no sucede en otros países

ALEJANDRA REYES

Más de 350 policías municipales de Atizapán, rebasan los 50 años de edad y hay algunos que tienen hasta 70 años, informó el regidor Carlos Madrazo, por lo que pidió mayor capacitación para los elementos y que no se les esponga físicamente.

Reconoció que casi el 25% de la corporación está a un paso de convertirse en adultos mayores y propuso un análisis más profundo, para ver en qué actividades se podrían canalizar sus labores, sin que represente un riesgo para ellos.

El regidor también habló acerca de la preparación académica de los elementos que componen la corporación y destacó que sólo cuatro tienen una carrera, en tanto que 39, ejercen en artes y oficios y el resto, no tiene ninguna otra actividad.

Ante este panorama propuso generar programas donde se les incluya y puedan realizar diversas actividades de aprendizaje.

En la actualidad, el cuerpo policiaco cuenta con mil 372 policías, de los cuales mil 322 pertenecen al personal operativo y 50 al área administrativa.

Comentó que en otros países, los policías alcanzan su jubilación



▲ El regidor Carlos Madrazo, también se refirió a la preparación académica del cuerpo policial, solo cuatro uniformados concluyeron una carrera. Foto Especial

desde los 40 años, en tanto que en México muchos de ellos siguen en activo después de esa edad.

El edil recalcó que es necesario refrescar a los cuerpos policiacos, si se quiere que sea más efectivos con la vigilancia y la prevención.

El regidor detalló que se debe tener la capacidad de preparar a los policías para su retiro, de manera que puedan tener una vejez

tranquila desarrollando otro tipo de actividades en su jubilación.

Por su parte, el alcalde, Pedro Rodríguez, en sesión de cabildo comentó que se les ha brindado a algunos cursos de capacitación, e incluso la posibilidad de terminar la preparatoria abierta y en algunos casos incluso con la escuela secundaria y primaria, pero reconoció que no todos los policías quieren acceder a los mismos.

Comentó que se continuará buscando que el cuerpo de policía municipal se prepare para que pueda realizar alguna otra actividad dentro de su área, cuando lleguen a hacer adultos mayores.

## LAS ÍTACAS

De barcos, BADA y Tracy Lara...

PALOMA CUEVAS

● **AMADOS ITACENSES! MIEN-TRAS** les escribo se lleva a cabo en la Ciudad de México la quinta Edición de BADA, Feria de arte directo del artista, en los jardines del restaurante del Campo Marte, un espacio maravilloso en donde los amantes del arte y la cultura tienen la oportunidad de conocer a los creadores, quienes se hacen cargo de sus stands, sin intermediarios.

**DEL 6 AL 9** de febrero, se contará con más de 180 artistas, con más de 100 medios de comunicación cubriendo el evento y con la expectativa de contar con al menos con 15,000 visitantes. De esta manera BADA acerca el arte a la gente, demostrando que todos tienen el potencial de ser coleccionistas.

**TODOS LOS ARTISTAS** tendrán al menos 10 obras en formato pequeño a un precio máximo de dos mil 500

pesos, independientemente del resto de su obra en sus diferentes tamaños, formatos y precios.

**SILA PREOCUPACIÓN** es la forma de llegar, les cuento que se puede acceder en todos los medios de transporte públicos.

**LOS BOLETOS PUEDEN** adquirirse en el sitio oficial de la feria, existen costos que favorecen a los estudiantes y personas con discapacidad -término que establece la Convención Internacional por los Derechos de las Personas con Discapacidad de Naciones Unidas- los niños menores de 12 años entran gratis.

**ME LANCÉ A** preguntarle a Tracy Lara, artista plástica, orfebre y alfarera, amiga de este espacio por su experiencia en BADA y esto es lo que me platicó.

**"BADA ES UN** evento genial, al que puede venir toda la familia. En esta ocasión estoy exponiendo mi nueva colección sobre los barcos, que espero disfruten tanto como yo disfruté al realizarla. Ha venido mucha

gente. Te puedo decir que es una de las ferias de arte más importantes de la semana del arte en nuestro país.

**"ESTE TIPO DE** eventos son muy importantes para nosotros como artistas. Nos dan a conocer con el público de nuestro país, generando conexiones humanas. A través de mi pintura yo cuento historias, y tengo la esperanza de que esa historia que he puesto en el lienzo se entretaja con la de alguien más, cuando conozca la obra, llegando al alma y tocando sus corazonas. Detonar un sentimiento. BADA es un escaparate inagotable. Y el plus es el conectar con los demás artistas, generar espacios con galerías, gestores culturales, gestores de arte.

**"ME SIENTO MUY** contenta de ser parte de esta fiesta artística este año, así como de poder compartir con quienes vienen."

**SOBRE SU DECISIÓN** de utilizar a los barcos como centro de esta nueva colección, explicó: "Son una metáfora de la resiliencia. Diseñados para flotar, desafían la gravedad y las fuerzas del agua, manteniéndose a flote incluso en medio de tormentas implacables. Tienen el equilibrio entre resistencia y flexibilidad: rígidos para soportar las embestidas del viento y las olas, pero dinámicos para adaptarse

a las corrientes y no quebrarse ante la presión y en ocasiones para navegar por la vida suavemente.

**"ASÍ COMO LOS** barcos navegan mares impredecibles, los seres humanos también enfrentamos tempestades y cambios inesperados. Sin embargo, lo que nos mantiene a flote es nuestra capacidad de adaptación. Un barco no lucha contra la tormenta, sino que la atraviesa, ajustando su rumbo, encontrando el equilibrio entre resistencia y fluidez, podemos llevar cicatrices de nuestras experiencias, pero seguimos avanzando, rediseñándonos y mejorando con cada desafío.

**"PARA MÍ SIMBOLIZAN** los viajes internos, los procesos de transformación personal. Son vehículos de cambio, llevándonos de un punto a otro, no solo físicamente, sino espiritualmente. Cada travesía es una oportunidad de crecimiento, cada tormenta superada nos hace más fuertes, y cada regreso a puerto nos recuerda lo lejos que hemos llegado."

**LA INVITACIÓN ES** para visitar BADA y conocer las historias de sus artistas disfrutando de su obra.



BLOQUEAN AVENIDAS POR CINCO HORAS

# Vecinos de Fimesa irán con Sheinbaum

Los inconformes señalaron que la Dirección General de Gobierno en la región incumplió con las mesas de diálogo

ALEJANDRA REYES

Vecinos del Paraje Fimesa I, II y III de Tultitlán se manifestaron pacíficamente en la caseta de cobro de Tepotzotlán, en la autopista México-Querétaro en demanda de la modificación a la nomenclatura y nombre de la comunidad que ahora se conoce oficialmente como Cuarta Transformación.

Tras cinco horas de bloqueo se dirigieron a las oficinas regionales del director de Gobierno del Estado en la Región de Cuautitlán Izcalli, Edgar Martínez, ya que aseguraron se había comprometido a dialogar con ellos, lo que al final no ocurrió.

Ante lo que consideraron falta de atención de las autoridades mexicanas, anunciaron su intención de presentarse en la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum para solicitar su apoyo.

Los vecinos destacaron que no solo han sufrido el cambio de nombre de su colonia sino que el gobierno ha actuado de manera arbitraria e ilegal en este caso pues nunca se consultó el cambio con la ciudadanía.

Indicaron que esta movilización se debió a que el director de Gobierno Regional los ha abandonado, pues tenían una mesa de diálogo para firmar una minuta, pero no se han reunido con ellos.



▲ Marcharon vecinos de Fimesa y bloquearon de nuevo las avenidas. Anunciaron que por la falta de atención del Gobierno estatal, planean presentarse en la Mañanera del Pueblo Foto Especial

Además, anunciaron que ya existe una denuncia conjunta para la exalcaldesa Elena García y la actual presidenta municipal, Ana Castro, de las cuales, ya cuentan incluso con las carátulas.

Por su parte, el abogado de los vecinos de Fimesa, Iván Fuentes, destacó que en Cuautitlán Izcalli gritaron consignas y pegaron cartulinas para reclamar al Edgar Martínez su palabra incumplida, pues él como representante del

gobierno estatal se había comprometido a realizar mesas de trabajo con los vecinos, mismas que no se han realizado.

Destacó que la gente está cansada de que los funcionarios no tomen en cuenta las demandas ciudadanas, pues no quieren que se cambie el nombre de la colonia Fimesa a Cuarta Transformación.

Los vecinos señalaron que nadie del Gobierno del estado se presentó a escuchar sus demandas, por lo que están decididos a ser escuchados y a que se cumplan sus demandas de modo que en la próxima asamblea de los inconformes, planeada para el 9 de febrero se tomará la decisión de si se presentarán en la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum para solicitar su ayuda.

# Retiran 300 toneladas de basura en Ecatepec

MIGUEL GONZÁLEZ

Autoridades de Ecatepec retiraron más de 300 toneladas de desechos, entre basura, llantas y muebles hasta autos chatarra, de un predio localizado a un costado del canal de la Draga, acumulados por más de 15 años, lo cual representaba un fuerte foco de contaminación.

La alcaldesa Azucena Cisneros Coss informó, que el predio donde incluso hay un mercado abandonado, permaneció olvidado por administraciones anteriores, por lo que se busca su rescate con instalaciones de esparcimiento y salud para la comunidad.

Agregó que en dos días se han retirado 26 camiones de volteo y ocho compactadores de basura. “Llevamos más de 30 unidades y ahora vamos a rellenarlo con tepetate, si es posible con gravilla; además, vamos a reconectar e instalar lámparas (...) es una prioridad, este año queda, vamos a llenar de luz, de seguridad, de cámaras”, aseguró.

Al respecto, el director de Servicios Públicos de Ecatepec, Carlos Cruz Ramos informó que en cuatro días de labores se han retirado más de 300 toneladas de basura y escombros, de este espacio que ya representaba un riesgo sanitario para los pobladores de la colonia Sagitario 8.

Reiteró el llamado a la ciudadanía a no depositar su basura en la vía pública, pues reconoció que esta práctica persiste entre algunos vecinos.

“Esto representa una falta administrativa que implica multa considerable, pues ya entró en vigor el Bando Municipal donde se sanciona a aquellas personas que se les sorprenda tirando basura y escombros en sitios públicos”, advirtió.

El artículo 154 del nuevo Bando municipal estipula multas de entre de 60 a 100 Unidades de Medida y Actualización (UMA) -entre 6 mil 780 y 11 mil 300 pesos- o arresto de 24 a 36 horas para quienes ensucien o propicien la contaminación del entorno urbano.

# Diputados pretenden sancionar a quien tire desechos sin control

GERARDO GARCÍA

La Legislatura local inició el análisis de la iniciativa que prevé introducir debidamente el proceso del destino final de la basura, y que propone agravar la pena con la imposición de trabajo social a favor de la comunidad a quien sea reincidente en dejar los residuos sólidos en las calles.

Cabe recordar que en la entidad a diario se generan 16 mil toneladas de basura, además que recibe de la Ciudad de México otras 10 mil, así como de Hidalgo otras dos mil.

En la comisión de Protección Ambiental y Cambio Climático, la diputada Sandra Patricia Santos Rodríguez, explicó que la propuesta contempla agravar la pena de sanciones a pesar de que el Código para la Biodiversidad del Estado de México establece sanciones que van de amonestación, multas de 50 a 200 veces el valor diario de la Unidad de Medida y Actualización o arresto de hasta 36 horas.

El supuesto se aplicará a quien arroje o abandone en vía pública, parques, barrancas, despoblados, sitios no autorizados, residuos de cualquier especie, animales muertos, partes, residuos que contengan sustancias tóxicas o peligrosas o despidan olor desagradable y también a quienes bote desechos en lotes baldíos,

a cielo abierto o cuerpos de agua superficiales o subterráneas, sistemas de drenajes, alcantarillado o fuentes públicas, basura de cualquier especie.

Indicó que la propuesta legislativa retoma casos de éxito en el mundo, como la Unión Europea que incluyen “Contaminación Cero”; Corea del Sur con el reciclaje del 95 por ciento de desechos de alimento o Japón con leyes rigurosas para la gestión de residuos y multas altas por arrojar basura o Singapur con dos mil dólares por arrojar basura por primera vez.

La legisladora citó que en la entidad de los Bando Municipales como el de Lerma, prevé sanciones económicas, trabajo a favor de la comunidad y arresto por arrojar basura en vía pública o Toluca que remite a la aplicación de sanciones del Código para la Biodiversidad del Estado de México.

La diputada Alejandra Figueroa Adame lamentó que la basura se convirtió en crisis ambiental, social y de salud pública y el valor de la iniciativa es promover una nueva cultura ambiental y de conciencia de responsabilidad ambiental mientras que la diputada Itzel Daniella Ballesteros Lule, dijo que el manejo de residuos en la entidad enfrenta una crisis creciente por falta de infraestructura, aumento de generación de desechos y la limitada cultura de separación y reciclaje.

# Conagua y Caem firman convenio con La Paz para atender desabasto

MIGUEL GONZÁLEZ

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) y la Comisión del Agua del Estado de México firmaron un convenio con el ayuntamiento de Los Reyes La Paz para atender el desabasto de agua que padecen miles de habitantes de esta demarcación desde hace varios meses y de cara a la temporada de estiaje.

La alcaldesa Martha Guerrero, confirmó la firma de este acuerdo, en el cual se estipulan inversiones extraordinarias por parte de ambas dependencias, así como trabajos coordinados que permitan combatir el rezago que enfrentan decenas de colonias en materia de agua y drenaje.

“Tenemos demasiadas fugas de agua y no tenemos agua en las tomas domiciliarias, tenemos carencias de drenaje de conexiones en las zonas altas y tenemos pro-

blemas de inundaciones”, dijo.

La alcaldesa aclaró que aunque ese presupuesto no resolverá completamente la problemática en todo el municipio, sí tendrá un impacto contundente en las zonas de mayor rezago como Lomas de San Sebastián y Lomas de San Isidro, en materia de suministro de agua potable.

En cuanto a infraestructura de drenaje, especificó, la mayor parte de los recursos se canalizarán a colonias como Valle de Los Pinos, Valle de Los Reyes y Carlos Hank González, donde cada año en temporada de lluvias se registran grandes inundaciones que afectan no solo a los vecinos sino en general a la población.

Agregó que también se expuso a las representantes de los organismos federal y estatal el adeudo millonario ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) que administraciones anteriores dejaron

al Organismo Público Descentralizado de Agua Potable Alcantarillado y Drenaje (OPDAPAS), la cual asciende a más de 360 millones de pesos por suministro de energía eléctrica a pozos y oficinas.

Guerrero Sánchez dijo que ya se integraron sanciones en el Bando Municipal para la extracción y comercialización irregular de agua, pues aseguró que existen pozos que operan en el municipio pero que no abastecen a las colonias, sino que el agua se vende fuera del municipio y refirió como ejemplo un pozo particular que opera en la zona de Lomas de San Sebastián.

Por ello, dijo que se investigarán todas aquellas fuentes de donde se extrae el líquido para saber de cómo y dónde obtuvieron sus concesiones y en los casos en los que se detecte el saqueo ilegal del agua, se sancionará conforme a derecho a fin de hacer valer el derecho humano de acceso al agua.



## Invisibles, sin casa ni deseos de rendirse

Un parque, una banca, un bajopunte o incluso un pasillo debajo de un techo son el refugio que da oportunidad a quienes lo han perdido todo o casi todo. Resignados a vivir entre desechos, cartón y cobijas, se mantienen de dádivas y apoyos que algunos llegan a darles sin más razón que el sentir alivio al ayudar a los demás. No obstante, por la situación en la que se encuentran, se han vuelto invisibles para los ojos de los ciudadanos de la capital mexiquense quienes se han acostumbrado a simplemente sacarle la vuelta a los tumultos de cartón y desechos o solo pasar dirigiendo la mirada hacia otro lugar. Pese a que están en distintos puntos de la ciudad, no hay un programa, mucho menos un registro de su existencia, que los haga notarse, que los incluya en algún esquema para recibir un apoyo gubernamental y, pese a todo, siguen ahí con la esperanza de perder su condición de invisibilidad y reciban el apoyo de una sociedad que los mantiene en el olvido o, mejor dicho, en la ignominia. Fotos Emilio Varela





TRADICIÓN Y CULTURA SON PARTE DE UN LEGADO QUE CARGA EN SUS MANOS

# Hilario Hernández: el alfarero del mundo

Metepec es un pueblo que le debe mucho a los jarros, cazuelas y macetas; las piezas de barro han cautivado a reyes, políticos y pontífices por igual. Ese es el respeto que este artesano le tiene a su obra, un aprendizaje que la maestría y la experiencia de décadas le permitió adquirir



◀ Después de muchos años de dedicarse a la alfarería, Hilario Hernández no solo ha alcanzado la maestría de su arte, también la sabiduría de su experiencia. Foto Especial

una familia de artesanos. Mi abuelo cumplirá 103 años y nos cuenta que su abuelo le enseñó a trabajar. Empecé a trabajar a los cinco años con mi papá, que trabajaba en un taller de artesanías, y a partir de ahí me fui dando cuenta de que tenía facilidad para la elaboración de piezas”, compartió Hilario, evocando sus primeros años entre arcilla y fuego.

A diferencia de otros niños de su edad, Hilario no comenzó modelando figuras de inmediato. Durante cinco años, su única tarea fue preparar el barro, un proceso que sus mayores consideraban fundamental para entender la esencia del material.

“A nosotros lo primero que nos enseñaron fue a preparar el barro. Desde los cinco y hasta como los diez años, estuve preparando barro; hacía figuras, pero solo para ir aflojando las manos, porque me decían que lo principal que se debe conocer es la preparación del material”, señaló.

El barro de Metepec es único en México. Su composición requiere una mezcla de barro negro, colorado y arenoso, secado en terrones y molido antes de ser combinado con agua y plumilla de flor de tule. Este proceso le da consistencia y permite su manipulación.

“Una vez que está hecho masa, se pone a reposar por una semana en bolas de barro que llamamos bastones”, explicó Hilario, detallando el conocimiento transmitido por generaciones.

## Un talento precoz

A los ocho años, Hilario obtuvo su primer reconocimiento nacional con un conjunto de figuras del Arca de Noé, inspirado en su formación católica y los tradicionales Árboles de la Vida, ganó el segundo lugar en un concurso.

“Ese reconocimiento me hizo tomar confianza. A diferencia de mi abuelo y mi papá, que dependían de alguien que les comprara para elaborar sus piezas, yo las empecé a vender por mi cuenta. Me salté el tema de los revendedores y eso hizo que me preparara más en el barro, en las pinturas y que buscara un estilo propio”, recordó.

Desde los 12 años, Hilario ya entregaba piezas por encargo y continuaba perfeccionando su técnica en otros talleres. A los 15, creó su primera pieza monumental, de dos metros de altura. Pero fue a los 17 cuando su arte marcó un antes y un después.

“Hice una iglesia de barro con calaveras que llevan a un difunto. Recuerdo que la pinté sobre una mesita que teníamos y, por mi inexperiencia, la pieza quedó incrustada en la mesa. Como no la pudimos sacar, le cortamos las patas y así la presentamos al concurso.

Me avisaron que ganó. En aquel tiempo te daban el costo de tu pieza y se la quedaban. En 2023 me mandaron traer del Museo Hacienda La Pila, que la estaban monitoreando, y me la fui a encontrar casi 36 años después, en las condiciones en que la hice y como pieza del mes”, relató con emoción.

Para Hilario el éxito llegó temprano. A los 16 años, ganar los primeros lugares en concursos nacionales era parte de su actividad, pero más allá de los premios, lo que realmente lo motivó fue la posibilidad de que sus piezas trascendieran las fronteras.

## Del taller a los palacios

La artesanía de Hilario no tardó en llegar a manos de personalidades mundiales. Su trabajo ha sido admirado por líderes políticos, reyes y pontífices.

“Imagínese que alguna vez llegaron unos clientes y me dijeron: ‘Le vamos a regalar un árbol a la reina Isabel’. Yo les dije que sin problema. Me mandaron la marca de su joyería, de sus sombreros, de su ropa, la hicimos, y ahora una de mis piezas está en el Palacio de Buckingham”, contó, el artesano.

El nombre de Hilario Hernández también ha estado ligado a Barack Obama, Angela Merkel y los reyes de España. En 2009, realizó un árbol de 2.5 metros de altura y tuvo la oportunidad de entregarlo en persona al Papa Benedicto XVI. Años después, también conoció al Papa Francisco y elaboró una pieza para él.

“Cuando empezaba, jamás pensé que mis piezas llegarían a esos lugares. Es muy padre ver tus piezas desde un mercadito muy modesto hasta embajadas y palacios. Te hace pensar que has cumplido tus sueños, porque soñaba con conocer lugares y mi trabajo me ha llevado a ellos”, señaló.

Entre sus encargos especiales también destaca un árbol de la vida para el presidente de China, Xi Jinping, Raúl Castro, entre otros, pero fue con el gobernante chino con quien comenzó este peculiar camino.

“Algunas veces había hecho trabajos personalizados para una familia. Fue algo entre el resultado del trabajo y la suerte, porque estaban buscando a alguien que le hiciera un árbol de la vida a Xi Jinping. Lo hice sin compromisos, con un dragón y la Muralla China. Generalmente mi trabajo es de meses. Cuando lo vienen a ver, le dan el visto bueno y esa misma persona me recomendó con más”, comentó.

Hilario guarda absoluta discreción sobre los encargos que recibe, lo que considera una ventaja para abrirse fronteras.

“Creo que la ventaja que tengo es que cuando me mandan un trabajo, yo no lo publico. Solo el cliente y yo sabemos que lo hice. En el momento en que entrego la pieza, borro todo archivo de información y no me quedo con nada más que con lo que me comparten”.

## Más que un oficio, un legado

A lo largo de los años, Hilario ha visto la evolución del barro. Lo que antes era solo barro vidriado o policromado, hoy se ha diversificado en múltiples técnicas. Sin embargo, para él, lo más importante es preservar la tradición.

“Metepec siempre ha sido un pueblo alfarero. Se le debe muchísimo respeto a los jarros, las cazuelas y las macetas. La desventaja de algunos artesanos actuales es que elaboran piezas pensando primero en el dinero. No debemos pasar por alto la pasión”, señala.

El mayor aprendizaje de Hilario llegó a los 28 años, cuando al recibir un galardón nacional, un maestro 50 años mayor le hizo reflexionar sobre su futuro en la artesanía.

“Me preguntó cuántos premios tenía, le dije que como unos 50. Me dijo que él llevaba solo tres. Vio mi diploma doblado y me dejó de tarea preguntarme qué quería para mí y mi trabajo. Ahí entendí que cada que salgo con una pieza llevo el compromiso de mis antepasados”, compartió.

Para Hilario, el valor de la artesanía radica en la historia que hay detrás de cada pieza.

“No soy embajador de nada. Soy el resultado de todas esas ilusiones y ese trabajo de siglos que han hecho, no solo mi familia, sino mis vecinos y toda la gente que ha estado atrás. Hay grandes maestros alfareros que no han tenido la oportunidad de ser reconocidos. Hay que prepararse a la par que uno va creciendo, porque eso traerá más satisfacciones”, señaló.

Por eso, hace un llamado a valorar la artesanía mexicana.

“Invito a la gente a no regatear. Si tienen la oportunidad, que platicuen con el artesano y se den cuenta de que les está vendiendo más que un producto: es un pedacito de su vida y su sentir. Es muy padre cuando un extranjero lo admira, pero es más padre si nosotros le empezamos a dar el valor”.

BRIAN PRADO

Hilario Hernández Sánchez creció entre el olor a barro húmedo y el sonido de las manos que moldean figuras, eso despertó su talento desde temprana edad para convertirse en alfarero; se comprometió a preservar la herencia cultural que resguarda el municipio de Metepec.

Nació no solo para mostrar su ta-

lento y compartirlo, sino para ser emblema de su municipio, el más reconocido en el país por su trabajo en barro, Metepec.

La familia creyó en él, al transmitirle los conocimientos que por varias generaciones representaron el vínculo entre el artista, la cultura, el arte y la tradición. Desde los cinco años su destino quedó sellado en el taller de su padre.

“Vivo en Metepec y pertenezco a

**Vitral**  
Ha resultado sumamente costoso el enorme capricho de la nomenclatura.

COLUMNAS

LAS ÍTACAS

Paloma Cuevas

P. 4



7 500464 592606

# Cerca de la tercera edad más de 350 policías de Atizapán

● Uno de cada cuatro elementos supera los 50 años, revela regidor

● Pide que no se les exponga a labores físicas y se les dé más capacitación

● Solo cuatro cuentan con estudios de licenciatura

● Hay 39 que se dedican a artes y oficios, el resto no tiene otra actividad

ALEJANDRA REYES/P.4



## Hilario Hernández, el alfarero del mundo

▲ Ganador de premios nacionales desde muy pequeño, este artesano metepequense reconoce en la experiencia el valor del barro para este municipio del Valle de Toluca. Heredero de una tradición ancestral, menciona que la actividad ha perdido su misticismo debido a que algunos solo se enfocan en el

tema económico y no comprenden la esencia y trascendencia de trabajar la arcilla mezclada con plumilla de flor de tule, lo que hace única a la materia prima de este lugar que ha logrado mantener viva la tradición de convertir la tierra en arte. Foto Especial BRIAN PRADO / P. 7

## Son 14 mil afectados en Naucalpan

### Exigen vecinos conocer resultados de estudios sobre los microsismos

● Los habitantes de Praderas de San Mateo dicen que viven en la incertidumbre total

ALEJANDRA REYES/P.2

## Esperan solucionar desabasto de agua

### Comprometen apoyo Conagua y CAEM para surtir Los Reyes La Paz

● Estipulan inversiones extraordinarias para poder llevar el líquido a los ciudadanos

MIGUEL GONZÁLEZ/P.5